

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## España y la actuación submarina La hora del "Angelus"

La anticipación que ha sucedido al submarino durante la guerra por sus arduos procedimientos de combatir, resistió los embates de la adversidad en los tiempos venturosos. O de otro modo; sobrevivió, subsistió el submarino en las furias de la guerra naval?

Hay quien lo pone en duda; pero la opinión general es la de que esa arma insuperable, que domina por sus grandes progresos, tanto a flota como bajo la superficie, en vez de desaparecer como castigo a su mal empleo, corregirá sus métodos de guerra y entrará por derecho propio en el conculco de las armadas progresivas.

Las gentes imparciales entienden que no porque una nación, de mentalidad portubada como Alemania, haya hecho un uso deplorable del submarino, deba prescindir otros países, de conciencia bien equilibrada, de un sistema de defensa tan eficaz y acomodado a los adelantos de la ciencia marítima, como es el sumergible.

Los submarinos, antes de la guerra, formaban ya parte esencial de una escuadra de combate, lógicamente constituida; y es de presumir que todas las potencias marítimas han de procurar que su desarrollo sea un acto de su vida política. En la guerra, la composición orgánica de sus flotas militares.

Ahora bien: ¿en qué forma? Bajo este aspecto, ¿cómo son las operaciones de la guerra submarina? ¿seguirán con el desarrollo que se vio en la guerra? La acción submarina durante la guerra no han sido muy notables, ni, por otra parte, pueden compararse con los adelantos, por ejemplo, en la aviación.

Las ideas verdaderas innovadoras realizadas en la navegación submarina se refieren a los nuevos métodos de artillería y al fondo de minas explosivas. El ataque a los buques mercantes no armados constituirá siempre un sistema excelente de destruir el comercio enemigo, ya que los convenios y tratados vigentes marcan que el barco contraventor sea apresado y conducido a un puerto neutral para ser juzgado por un tribunal de presas.

Respecto a la situación subacuática de minas explosivas, requiere gran competencia, y no pocas dificultades han de vencerse antes de adoptar un procedimiento en forma que sólo resulte perjudicial para el adversario sin que sea víctima de sus efectos el barco neutral o inocente.

En el sentido de mejorar la adopción de esos objetivos es en el que cabe la colaboración del submarino, dotándolo de recursos convenientes para mejorar su capacidad como arma militar. Habrá que modificar las características principales del sumergible, y ese es el papel que corresponde a los profesionales de la arquitectura naval.

Esas características han de afectar tanto a las aptitudes ofensivas como a las defensivas de los sumergibles; así es que las dimensiones, la propulsión, la seguridad en la navegación, etc., etc., constituyen, desde luego, interesantes problemas a estudiar.

Nuestra patria, que puede decirse que ha sido la inventora de la navegación submarina, después de haber dejado transcurrir un período de inactividad a este respecto, demasiado largo, sigue ahora con interés los progresos alcanzados y los que pudieran obtenerse en el futuro; así es que el papel de España no es, no debe ni puede ser otro que el de registrar los adelantos que se logren en la construcción de los submarinos y sumergibles, para aplicarlos y adoptarlos inmediatamente procurando dotar a nuestras organizaciones costeras de un elemento tan importante para la defensa de nuestro dilatado litoral.

**Magnesia "Bishop"**  
antácida efervescente  
**Venta:**  
Farmacia Ruiz Sienra  
Calle San Antonio

Presento el irónico comentario de la crítica:

Esta oración tiene que ser de fe, inocente, instantánea...

Bien; como ustedes quieran. Pero yo debo consignar unas cuartillas a esta hora que, ya perdiendo la misteriosa grandiosidad de antes, en el cruel escepticismo de los tiempos actuales.

Yo recuerdo en un dulce arrebatamiento, aquellos días en que los ricos campesinos, destocados sus cabezas de héroes de la gloria, se hallaban, fervorosos, ante el sembrado para rezar la plegaria del tresplando. Y siento una viva simpatía por aquellas nostálgicas vibraciones de vieja campana parroquial que nos imponían cuando niños, el deber del recogimiento.

En el nido venturoso, la madre iba pasando las cuentas del rosario; en tanto que nosotros, en la semioscuridad del hogar, pensábamos, al rezar, en la feliz aparición del Ángel de la Guarda, que luego, a la noche, había de velar nuestro sueño...

¡Era muy sabia y muy nuestra, para que los ímpios no arremetieran contra la tradición!

Y ya casi nadie se acuerda de ella. Los chiquillos ni siquiera interrumpen sus juegos mientras el teque de oración, y el á en el terreno, los labriegos prolongan su trabajo con fe de bestias. Luego, al unir las yuntas, sus ojos tropiezan con la tierra estéril, donde la semilla tirada tantos días atrás, aún no ha nacido, y con los eriales y vocadores de pámpanos y rielos y los ojos de los labriegos se elevan hasta el cielo en un imposible ruego de venganza, y de los labios que no se movieron para rezar, brotan como espuma de rabia, la monstruosa frase de una blasfemia o la salvaje irreverencia de una maldición.

¡Bien hayan aquellas horas gustadas al calor del hogar, mientras la abuela sollozante y temblorosa, nos decía cuántos del Niño Jesús!

¡Legendaria campana parroquial! ¡Bueno llevando por la aldea las melancólicas vibraciones de ese repique, que es todo un poema de amor!

Y aunque la impiedad de los gentes no te escuche, aunque la patria de los tiempos vaya cobrando sobre tu pregon de gloria soledades y olvidos, no dejes de anunciar esa hora tan nuestra, tan de esta pobre España, que hoy padece su tristeza sobre todas las cosas desoladas y fúas...

Nosotros, que no somos nada, pero que tenemos en un tan elevado concepto a las columnas de la Prensa sentimos un legítimo orgullo al escribir este elogio de la hora del "Angelus", inspirado en la memoria de aquellos ancianos venerables que todo lo fueron a la fe y al trabajo; en el recuerdo de aquellas santas mujeres españolas, tan resignadas tan virtuosas...

¡Se fueron!... En los pobres Cementerios aldeanos desahogan los maestros, los que, viviendo una vida de amor y sacrificio, hicieron grande el nombre de la Patria y llevaron su nobleza por todos los pueblos... Se fueron aquellos hidalgos, apóstoles de la fe, que un día mientras la vieja campana parroquial voltejaba perzozosamente, decían a coro la plegaria de la tarde. «El Angel del Señor anunció a María...»

AURELIO BAY.

### Importante

Extranjero con título técnico, desea cambiar lecciones español por alemán o francés. -Razón en la Administración de este periódico.

### GASAU-Fotógrafo

ha adquirido la potente «Lámpara Radiant» con la que hace fotografías por la noche, sin molestia para el público observándose clichés admirables.

OSUNA. -CARTAGENA

LA SENORITA

## Encarnación Gutiérrez Nieto

falleció ayer 10 de Agosto a las 10 de la noche  
a la edad de 16 años  
después de haber recibido los Santos Sacramentos

### R. I. P.

Sus afligidos padres don Isaac Gutiérrez Borrás y doña Matilde Nieto Sánchez; hermanos don Eugenio, doña Consuelo, don Joaquín, don Alberto, don Manuel, don Guillermo y don Isaac; hermanos políticos don Juan Bernal y doña Anita Martínez; Tíos, Primos y demás familia

al participar a sus amigos tan sensible pérdida les ruegan encomienden su alma a Dios Nuestro Señor, por lo que le quedará eternamente agradecidos.

No se han repartido esquelas

## Los últimos festejos LA CABALGATA

El sábado en la noche se celebró la cabalgata cívica militar resultando brillante y purísima la actuación que fue el mejor número del programa de festejos.

Figuraban en la cabalgata tres hermosas carrozas la del Ayuntamiento, la de la Marina y la del Ejército que estaban decoradas artísticamente luciendo espléndidas iluminaciones eléctricas.

Las calles señaladas para la carrera de tan hermosa fiesta estaban completamente invadidas por una numerosa concurrencia.

El desfile que resultó brillante se verificó en el muelle de Alfonso XII que estaba completamente lleno de un numeroso gentío.

### El Tiro Nacional

Ayer tarde tuvo lugar el anunciado concurso del Tiro Nacional, asistiendo al acto una numerosa y distinguida concurrencia y reanudo entre los socios el mayor entusiasmo, el resultado fué el siguiente:

La Copa donada por el General Santiago fué ganada, después de reñidísima tirada por la patrulla del Regimiento de Sevilla.

Certamen de socios - 1.ª serie  
Primer Premio, don Nicolás Llobregat; segundo, don Manuel Vargas; tercero, don Pedro Sidrach; cuarto, don Enrique Castro.

Certamen de socios - 2.ª serie  
Primer Premio, don Cirilo Izar; segundo, don Ramón Navia Osorio; tercero, don Emilio Lbros; cuarto, don José Saura.

Campeonato, don Cirilo Izar.  
Certamen armas  
Primer Premio, don Nicolás Llobregat; segundo, don Ramón Navia Osorio.

Certamen de Cazadores  
Primer Premio, don Ramón Navia Osorio; segundo, don Agustín Cisneros; tercero, don Pedro Sidrach; cuarto, don Naugé Dorda.

Certamen de Exploradores con fusil mauser.  
Primer Premio, don Julio Torres; segundo, don Juan de Dios Cremades; tercero, don Fernando B. una Mesa.

Certamen de Exploradores con carabina.  
Primer Premio, don Eduardo Bonet; segundo, don Emilio Castelo; tercero, don Manuel Miras.

Certamen de Subestructores  
Primer Premio, don Carlos Miras.  
Después de nuestra felicitación a los

tiradores, la cual hacemos extensiva al activo presidente don Manuel Dorda y Secretario don Nicolás Llobregat, organizadores de este acto.

**La kermesse**  
Como estaba anunciado anoche se celebró en el tinglado próximo al Club de Regatas del Muelle de Alfonso XII la kermesse organizada por la Juventud conservadora con el fin de allegar recursos para la Creación de un Dispensario Antituberculoso en esta ciudad.

Los diversos puestos instalados estaban servidos por distinguidas y bellas señoritas reanudo hasta horas avanzadas de la madrugada gran animación.

Nuestra felicitación a los autores de esta fiesta por el éxito obtenido. Y terminaron las fiestas del programa del presente año.

## De Sociedad

### Notas varias

Ha sido declarado apto para el empleo inmediato, el Capitán de la Guardia Civil de esta Comandancia, don José de la Torre Ortega, el cual ha marchado hoy en el correo para Madrid a asuntos del servicio.

Se le ha concedido el ingreso en la guardia civil y destinado a Barcelona al primer teniente del Regimiento «España» y querido amigo nuestro don Antonio Para Alvarez.

El sábado en la noche se celebró en el Gran Hotel un banquete en honor de la distinguida señora doña María Manobla, esposa de nuestro apreciable amigo el banquero de esta plaza don José Sánchez Domenech por el feliz éxito que ha obtenido en sus gestiones como presidenta de la Junta de damas encargada de regalar al regimiento del 70 la hermosa bandera costada por suscripción popular.

Al acto asistieron todas las señoras que componían dicha junta acompañadas de sus esposos, reuniendo la mayor cordialidad.

A las muchas felicitaciones que ha recibido tan distinguida dama una la nuestra.

Con toda felicidad ha dado a luz una preciosa niña la distinguida señora doña María Salmorón, esposa de nuestro querido amigo don Justo Anar.

**Enfermos**  
Se encuentra enferma la distinguida señora doña Francisco Dorda Barahil. Ha mejorado en la detección que

sufre nuestro amigo don Camilo Barranco, comandante retirado. Ha mejorado en la enfermedad que sufre el médico don Luis Aberti.

### Letras de luto

Después de penosa enfermedad ha fallecido la señorita Encarnación Gutiérrez Nieto, hija de nuestro querido amigo don Isaac Gutiérrez, del comercio de esta plaza.

Esta mañana ha recibido cristiana sepultura en el panteón de su propiedad en el cementerio de San Antonio Abad.

Descansa en paz y reciban sus incommensurables padres y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame a la vez que pedimos una oración por el eterno descanso de su alma.

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Papal, falleció anoche la señora doña Dolores Hernández Calderón, madre de nuestro querido amigo don José Gómez Hernández, Interventor de la Sucursal del Banco de España en esta plaza.

Al acto del sepelio que se ha celebrado esta tarde ha asistido un numeroso cortejo fúnebre.

Reciba su afligido hijo y demás familia la expresión de nuestro sentimiento.

## Pósito Pescador

Bajo la presidencia de don José Moncada Moreno, celebró ayer sesión en el barrio de Santa Lucía la Sociedad «Pósito Pescador».

Se dió cuenta de la próxima visita del teniente de navío don Alfredo Saralegui, comisionado de R. O. en unión de un oficial del Cuerpo administrativo de la Armada, para girar una visita de inspección a los positos ya establecidos en todo el litoral.

Se formularon por los pescadores varias quejas por infracciones de las Leyes de pesca y se renovaron los créditos en metálico concedidos a algunos armadores.

### JUNTA de Protección a la Infancia

Número premiado hoy  
135

Regámbale a nuestros suscriptores que las faltas que noten en el reparto del periódico las comuniquen a esta Administración.